

北朝鮮
大崩壊

狂った金正恩、側近大臣を公開「丸焼き」処刑!

スクープ袋とじ

あの「国民的アイドル」元メンバー ヘアヌード

カラー

武田久美子 久々に見せた!/人生最高のSEX

特別カラー

清原、立浪、
橋本らが登場

「PL学園」の
時代

グラビア新シリーズ 美少女・百合沙がいる街 モノクロ 志賀廣太郎

爆買い中国人が
読んでいる
「日本ガイドBOOK」

名所は「マツキヨ」、
お土産には「キャベジン」を

週刊現代

「大阪都構想」審判は下つた

どうなるのか? 橋下徹と大阪のこれから

定価420円
5月30日

Weekly Gendai
2015 May

電が関のスーパーイリート、財務省トップは執念の人
「がん再発」香川俊介

事務次官

の選択と闘い

美人ゴルファー 藤田光里とハグした
キヤディは名うての「プレイボーイ」

瀬戸内寂聴 五木ひろし
由美かおる 近藤誠 ほか

妻へ、わが子へ、友たちへ
「最期に伝えたい言葉」

世界経済「6月危機」

二宮レポート 菅野智之 「遠回りしたから、今がある」



日経新聞が慌てて1面で書いたのには理由があった
米中欧同時取材

上戸彩 常盤貴子 石田ゆり子 米倉涼子……
もし生まれ変わったら あの女優を「妻」にしたい

わが人生「最高のセックス」

スクープ袋とじ 元「国民的アイドルグルーピング」
メンバーセンター随一の巨乳がヘアヌードに!

週刊スペシャル
活動筋化学会が
決々認めた

「コレステロール値」の嘘

「2分前のことも忘れる」「得意だった料理もできない」

大山のぶ代を襲つた 認知症

ああ、自分が自分でなくなつていく……

がんのときよりつらい

「いまは、2分前のこと
も覚えていません」

「たとえば僕が出かけて
いるときも、留守番はで
きないんですよ。電話
に出て、ちゃんと受け
答えができるから……」

女優・大山のぶ代さん
(78歳) の近況を、夫で

ある俳優の砂川啓介さん
(78歳) は、こう語った。

大山さんと言えば、テ
レビアニメ『ドラえもん』
で26年間、ドラえもんの
声を演じて、子供たちの
みならず、あらゆる世代
の人々に愛された名優だ。
'05年に『ドラえもん』

の声優陣が世代交代し、
後進に道を譲つたあと
も、バラエティ番組への
出演や、得意の料理の腕
を活かして料理研究家の腕
書でも活躍してきた。

だが、ここ数年はテレ
ビから姿を消していた。
5月13日、TBSラジ
オ『大沢悠里のゆうゆう
ワイド』に出演した夫の

砂川さんは、実は大山さ
んが現在、認知症に苦し
んでいることを、初めて
公表した。

家族やマネージャーが
入浴など、日々の生活の
ちょっとしたことまでサ
ポートしなければならな
い状態だという。

「料理も得意だったんだ
けど、いまはもう全然で

つかさどる。心筋梗塞が
「飛び火」した格好で起
こつた脳梗塞によって、
大山さんの脳は、人格の
根幹をなす重要な部分に
深いダメージを受けてし
まつた。

「(同じく脳梗塞になつ
た)長嶋茂雄さんによ
うに、右半身が麻痺した
とか、そういうことはな
いんです。ただ記憶(が混
乱したり)とか、怒りつ
ぽくなったりとか……」

(砂川さん)

砂川さんは、実は大山さ
んが現在、認知症に苦し
んでいることを、初めて
公表した。

家族やマネージャーが
入浴など、日々の生活の
ちょっとしたことまでサ
ポートしなければならな
い状態だという。

「料理も得意だったんだ
けど、いまはもう全然で

きません。するとしたら
洗い物くらいかな。それ
も大きづばなんですよ。
一生懸命洗うんだけど、
洗剤を使わなかつたりし
て。だから、僕が洗いな
おさなきやいけないこと
もあります」(砂川さん)

メディアにも「おしど
り夫婦」としてたびたび
登場した大山さんと砂川

さん。1963年に舞台
で共演して出会ったとい
うが、当時は「彼女が独
りで暮らしているところ
に、みんなで麻雀をしに
上がり込むと、彼女が味
噌汁なんかを作ってくれ
た」と砂川さん。

味噌汁を作るのが上手
な女性と結婚するとよ
い、と言っていた砂川さ
んの母親も大山さんを気
に入り、翌64年に結婚。
大山さんの作るおいし
い料理は、二人の明るい
家庭に欠かせないものだ
つただろう。それがいま
は、失われてしまつた。

はたして、大山さんを
襲つた認知症とは、どの
ようなものだったのか。
「ずっと、脳梗塞の後遺
症だと思つていたんだけ
ど、最近どうも違うんじ
やないかと気がついた」

「のび太くん、しょうがないなあ」。子
供も大人も魅了した、あの独特の声の持
ち主がいま、残酷な病魔と闘つている。

突然、ふりかかつた認知症。それでも前
向きに生きようとする夫婦の姿を追つた。

一気に悪化することも

前述のように、大山さ
んの症状を、ずっと「脳
梗塞の後遺症だと思つて
いた」という砂川さん。

だが専門家は、「はじ
めは別の病気であつても、
脳へのダメージがときに
認知症の引き金となつて
しまうこともある」と判
断の難しさを指摘する。

全国在宅療養支援診療
所連絡会会長で、認知症
に詳しい新田クリニック
院長の新田國夫医師は、

こう話す。
「脳梗塞の後遺症は一般
的に高次脳機能障害と呼
ばれます。これがアルツ
ハイマーのよう、いわ
ゆる認知症とどう違うか
というと、脳血管がダメ
になつて脳細胞が死んだ
か、神経細胞が変化して
死んでしまつたかだけで、
そのため、言葉が出にく
くなつたり、記憶が混

乱したりと、認知症とよ
く似た症状も出てくる。
だが、ときに大山さん
のよう、そこに本物の
認知症が重なつてきてし
まう場合もあるという。
「脳血管のダメージによ
つて引き起こされる認知
症、いわゆる「脳血管性
認知症」というのがあり
ます。特徴として、俗に
いう「まだらボケ」が多
く、良いときと悪いとき
で状態が大きく変わる。
大山さんの症状をうか
がうと、この脳血管性認
知症と、神経細胞が次第
に死んでいくアルツハイ
マー型という認知症が重
なつたもののように思え
ます」(新田医師)

そして、この脳血管性
の認知症には、もう一つ、
恐ろしい特徴があると、
新田医師は話す。
「一般的にアルツハイマ
ー型の認知症ではジワジ
ワと症状が進みます。一
方、脳血管性の認知症は
症状が階段状に進む、つ
まり、あるときガクッと
悪化する場合があるので

きません。するとしたら
洗い物くらいかな。それ
も大きづばなんですよ。
一生懸命洗うんだけど、
洗剤を使わなかつたりし
て。だから、僕が洗いな
おさなきやいけないこと
もあります」(砂川さん)

メディアにも「おしど
り夫婦」としてたびたび
登場した大山さんと砂川

大山のぶ代を襲った 「認知症」

す。これは、それまでとは別の、新しいところで血管が詰まってしまうことで引き起こされます」

それが、大山さんが倒れてから、砂川は全部独りで介護をしてきて、大好きだったゴルフも1年前くらいからやつてないし、友達と飲み食いにも行かない。

「お前な、老老介護つてのはほんとに、片っぽが元気じやないとできないんだよ。自分で抱えこむんじやない。こういうのを、人に黙つている時代じやなハよ」って言つたれちまつた。

できる。台本に書かれた文章を朗読することも可能で、「仕事がしたい」とも話しているという。

たがその様子は、明るく、よくしゃべり、社交的だつたかつての大山さんは、残念ながら大きくなつてしまつた。

そうした寂しさが、介護自体の疲れとともに、砂川さんの肩にのしかかってきたのだろう。

今回、砂川さんに、大山さんの病状を公表することを勧めた夫妻の長年のことの友人、俳優の毒蝮三太夫氏は、こう語る。

「砂川とは学生時代から、もう50年来の友人でね。お互い、子供のいい夫婦同士4人で出かけたり、あいつの別荘に連れていくてもらったり、麻雀したりしてきたわけ。

「大山さんは、しゃべれることはしゃべれるけど、前みたいには話せない。砂川にはつらいはずです。でも彼女は『啓介』と言つてて、本当に彼が頼りなんです。だから、『お前がダメになつて、大山さんもダメに

れもまたストレステよれ
1ヵ月くらい前に、砂川と恵比寿で会つて久しうに飲み食いしたら、もう、すごく痩せている。あいつ自身、大山さんが倒れてから、がんをやつたり、帶状疱疹をやつたりして、すっかりやつ

毒蝮氏は、自身も芸能人である砂川さんにとつて、舞台に立つことが一番、自らの気持ちを高揚させ、元気になることにつながると考えた。そこで、ライブをやりたいと話す砂川さんに、「だつたら、それを大山さんに捧げるライブにしろよ」勧めた。

「前と同じとはいきませんが、今後も大山さん『やりますか』と訊いて、『うん、やる』と答えれば、できる範囲で仕事をさせたいと思つていただきたいと思ってます」

思っています。現に、私が知つてゐるある有名な芸人さんは、完全に認知症なのでですが、いまも生放送のテレビに出てゐる。私は、『本人がスタジオに行くのを忘れたら、考えなさい。それまでは続けたらいい』とスタッフにも言つています。

ニック院長の長尾和宏医師は、こう指摘する。

舌のほとんどを自ら護士などが連携して始めていますが、生きがいを大事にしながら、その人を支えることができるようになつてゐるのです」

A black and white portrait of Dr. Linda G. Moore, a woman with short dark hair, wearing glasses and a light-colored jacket over a dark shirt.

夫・砂川さんは妻の日常生活
ある日突然、誰の身に
降りかかるともおかしく
ない脳梗塞や認知症。つ
らいなかでも前に踏み出
すことの大切さを大山さ
ん夫妻の努力が教えてく
れる。

「介護疲れになるぞ」

PL学園最強世代

あるキヤツチャーの
人生を追つて 伊藤敬司
矢崎良一



立浪和義・片岡薰史・野村弘樹・橋本清・岩崎充弘の投の3本柱
1987年、甲子園を春夏連覇したP.L学園は、「史上最强」と
称された。正捕手の伊藤敬司もまた、歓喜の輪の中にいた……。

定価：本体
1500円
(税別)
講談社